
2011年11月22日 星期二 统筹 王长善 编辑 薛璐 校对 彩华 版式 金驰

A13

!"#$%

!"#$""%&'(%

!"#$%&%$'()

!"#$%&'()*+,-

!"#$%&'

!

./01234*56789:!"";#$

<=>?@ABCD%&'()%&**&+

!"#$%&

!"#$%&'"$()

!

"

#

"

!"#$%& '()*

昨日上午11点，我根据收废品师傅给指
的大致方向，在南三环附近走访了几家物资
回收公司。

“咋处理？集中报废呗！”公司一工作人
员告诉我，电池中的硫酸很容易伤人，现在
都是机械作业，把电池中的硫酸倾倒后，电
池塑料壳和其中的铅分类后就可以批量再
卖给生产电池或搞原料加工的厂家。

下午，我又从网上搜寻了几家专做废旧
电池回收的公司，并打电话询问了废旧电池
的回收处理情况。

大概的流程就是回收报废，（铅）化水，
加工做成半成品（铅凝固），再卖给电池生产

厂家。”郑州百顺物资回收公司一负责人介
绍。该负责人还透露了公司针对河南省一
个月的废旧电池回收量：“最少几十万吨，最
多会达到几百吨吧！”

而另一家不愿透露名称的公司则表示，
他们回收的废旧电池都是整体卖给像豫光
金铅一类的原料加工公司。

我查询了豫光金铅集团责任有限公司
的网站，其与废旧电池相关的业务板块有冶
金类和化工类。从网站上发布的信息来看，
废旧电池中的铅经过冶炼再加工制成铅锭、
合金等再利用，而电池中的硫酸可经过提纯
再利用。

虽然是零排放，但电池却是“污染高手”
网友质疑，电动车真的环保吗？

废旧电池退役后去了哪里？
硫酸倒掉后，外壳和铅转卖

4 年前，为了环保，郑
州全面禁摩，于是电动车
闪亮登场！

随后，一辆辆小电动
车就以飞一般的速度赶超
摩托车曾有的数量，截至
今年 10 月，我省电动车数
量已接近1200万辆。

面对这惊人的数字和
不时见诸报端的电动车
事故，不少朋友心中不禁
生出了疑问：电动车真的
好吗？

带着这个疑问，记者
实地走访，广泛调查，咨询
了相关人士，希望收集到
的这些信息能帮大家对电
动车的好与坏作一个客观
的判断。

郑州晚报 蔺洋/文
晚报记者 马健/图

“电动车是伪环保”

调查源起网友在论坛帖子
中的质疑。“都说骑电动车是低
碳环保，可大家有没有想过电
动车虽然是零排放，可它的动
力来源——电池却是不折不扣
的‘污染高手’！要我说，电动车
就是伪环保！”

“就目前来说，电动自行车的
蓄电池 90%是铅酸电池，用一年
多就会报废，回收成了大问题！
我国更没有任何相关的规章制度
可言，所以收废品的把旧电池拆
开后，拔出里面的铅板电极，高浓
度的铅酸废液就直接倒掉了。”网
友“幽游白书”说，这些废铅液会
慢慢进入我们的食物和饮水循
环，引发一些疾病，锂电池也存在
类似的问题。

记者在网上搜索发现，电池
主要是由重金属铅及其氧化物和
硫酸组成，外壳为塑料材质，被封
存完好的电池并不会对环境造成
影响，但经过长期使用、磨损和腐
蚀，电池内部的铅和酸碱很容易
发生泄漏，造成土壤和水体污染，
毒素进入人体内，慢慢沉积后会
造成人体神经系统、消化系统、血
液等损害。

更让人担心的是，废旧电池
中的硫酸一旦发生泄漏，很容易
与其他金属发生反应，严重时还
会引发火灾，甚至爆炸。

网友“星光闪闪”告诉我们，
2009年8月26日在105国道新干
县境内就曾发生一起因废旧电池
泄漏引发的货车途中着火事件，

“一个多小时才控制住，幸好没有
引发更可怕的交通事故”。

质
疑

电动车带来的
问题还有很多

“电动车是不是伪环保？”
昨日，网友针对这个话题展开
了一场大讨论。

“虽说电池的壳、硫酸、铅
都能再利用，可这样的完全再
利用率又占到多少呢？能够达
到这样技术的厂和公司又有几
家呢？”网友“幽游白书”认为，
废旧电池的处理方法更多的还
是报废后倾倒硫酸，取其中的
铅再加工利用。

还有网友提出，即便是废
电池的回收利用率提高了，但
大家还忽略了一点，“电池是需
要充电的，而这些电可都是要
消耗能源的。我国大部分发电
还是火力发电，这烧得可都是
煤啊！这么看来，电动车所谓
的‘低碳’其实就是建立在‘高
碳’火力发电上的‘伪环保、伪
低碳’！”网友“星光闪闪”说。

而电动车电池的生产环节
也存在着很大的问题。在环保
部的调查报告中披露，2010年6
起较大的铅污染事件一半由铅
酸电池企业引起。铅酸电池的
生产原料为铅与浓硫酸，是重
金属危险品与高腐蚀性化工原
料，生产过程中产生的铅尘、铅
烟与酸雾会通过粉尘进入人
体，导致血铅超标；这些粉尘飘
浮于地面一米处左右，因此对
儿童健康影响最大。

“电动车的出现给我们带
来的问题还有很多，可是现在
却没有什么好的解决办法，看
着好像无所不在的电动车，我
心里真的发慌，电动车真的好
吗？那些闹心的问题到底该
怎么办？”网友们一阵热议后，
带着更多的疑问和不安纷纷沉
默了。

看着网友的质疑，平时也是骑电动车上下班的我不禁想知道，这些藏在电动车内的预
备“污染高手”们退役之后究竟都去了哪里？它们退役后的生活又怎样？带着这样的疑问，
我的走访探寻行动便开始了。

第 天：维修站废电池卖给收废品的

20日早上 9点，我走进了淮北街与淮河
路交叉口附近一电动车维修店：“老板，咱这
儿回收电池不？”

“我这儿不回收，但是可以以旧换新。”在
知道了我的来意后，王姓老板和气地说，他换
来的废旧电池也是卖给收废品的，至于往后
这旧电池去了哪里，他也不是很清楚。

“听说他们收电池回去主要就是要里面
的铅，还挺值钱的。”王老板还透露，他家废旧
电池一个月的兑换量在2～20个。

之后我又走访了大概 5家电动车维修
店，他们了解的情况大抵和王老板所说的
相同。

20日下午，我又在街边询问了几个回收
废旧物品的师傅：“废电池咱收了之后都咋处
理的？”“收了再卖，卖给废品收购站，他们把
硫酸倒了，取出里面的铅再卖钱，外面的塑料
也值几个钱。”

师傅还告诉了我废品收购站的大概位
置，第一天调查行动告一段落。
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论

截至今年截至今年1010月，我省电动车数量已接近月，我省电动车数量已接近12001200万辆。万辆。


